

UNE "PREMIÈRE" ATTENDUE dans L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR

la sortie de l'ouvrage

Jean-Jacques ROUSSEAU, écrivain politique

de Michel LAUNAY

fruit de la collaboration ACER/CEL

En octobre 1970, près de 200 universitaires décidaient d'unir leurs efforts et de fonder l'Association pour une Coopérative d'Édition et de Recherche (ACER) destinée à répondre aux besoins actuels de la recherche essentiellement collective, à éviter aux chercheurs de se trouver isolément sous la coupe des éditeurs privés, en un mot, à mettre sous la responsabilité coopérative des universitaires un secteur d'édition dont ils sont à la fois les producteurs, les diffuseurs par leurs études critiques et les utilisateurs.

En l'absence de moyens techniques, l'ACER se tourna vers ceux qui avaient auparavant adopté la même attitude vis-à-vis du secteur d'édition scolaire: les animateurs de la CEL.

Le premier livre issu de cette collaboration, un copieux ouvrage de 500 pages, vient de sortir: "Jean-Jacques Rousseau, écrivain politique" de Michel Launay, professeur à l'Université de Nice et que nos camarades ont pu rencontrer au congrès 71 - Michel Launay, spécialiste du XVIII^e, a participé à l'*Intégrale* des Œuvres philosophiques de Rousseau aux éditions du Seuil.

A l'aide de documents découverts à Genève, Michel Launay montre ici qu'il existait, dans la classe des artisans genevois du XVIII^e siècle, une idéologie politique distincte de celle des négociants et banquiers. Rousseau, fils d'horlo-

ger, développe dans le *Contrat social* les cinq points de l'idéologie des artisans : souveraineté populaire, dangers de la délégation des pouvoirs, liberté totale des délibérations du peuple, périodicité des assemblées, vote de l'impôt par le peuple.

Sa théorie du contrat — pédagogique ou social — a ceci d'original qu'elle présuppose et développe à sa suite un échange du type affectif : "L'amitié . . . est un échange, un contrat comme les autres ; mais elle est le plus saint de tous". Si *amitié* est remplacé par *confiance*, le rôle de l'affectivité dans le "jeu" qui fait fonctionner tout contrat est mis en lumière. Rousseau n'est pas pour autant prisonnier de sa théorie et esquisse la critique de la conception bourgeoise de la "loi" (faite par et pour les riches), ainsi que l'analyse du jeu des libertés pédagogiques (la liberté de l'élève et celle du maître) : c'est l'ébauche toujours actuelle d'une critique du paternalisme.

Actualité de Rousseau ? Oui : la religion du Vicaire savoyard et l'individualisme forcené de l'ours de Montmorency doivent trouver place, au moins à titre d'interlocuteurs valables, dans un véritable collectivisme. Jean-Jacques Rousseau pourrait y jouer le rôle d'une forte tête, d'un contradicteur, voire d'un provocateur permanent . . . forte tête, c'est-à-dire tête forte, pensante et agissante.

Faites connaître aux professeurs et aux universitaires que vous connaissez cet ouvrage important, annonciateur d'une lignée prometteuse.

BULLETIN DE SOUSCRIPTION
(valable jusqu'au 31 mai 1972)

M

Adresse

..... n° départ.

ou pays

demande à la CEL de lui adresser

l'ouvrage de Michel LAUNAY : "Jean-Jacques ROUSSEAU, écrivain politique"
au prix de souscription de 55 F (port inclus)

Le prix librairie sera de 85 F à partir du 1^{er} juin 1972

Paiement joint par mandat lettre à CEL — BP 282
 chèque bancaire 06403 — Cannes
 chèque postal CCP Marseille 115 - 03